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Protokoll der ordentlichen Generalversammlung des 

Österreichischen Frisbee-Sport Verbandes 
 
Datum: 19.11.2022 Start 10:00 
Ort: Google Meet 
 
 
 
1 Begrüßung 2 

2 Feststellung der Beschlussfähigkeit 2 

3 Genehmigung der Tagesordnung 2 

4 Bericht Ultimate 2 

5 Bericht Discgolf 3 

6 Berichte der Landesverbände Wien und Niederösterreich 3 

7 Bericht des Kassiers 5 

8 Bericht der Rechnungsprüfer:innen 6 

9 Entlastung des Präsidiums 6 

10 Wahl der Präsidiumsmitglieder 6 

11 Allfälliges 7 

Anhang 9 
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1 BEGRÜßUNG 
 
Start: 10 Uhr 
 
Felix Nemec moderiert und legt die Meeting-Regeln fest. 
Begrüßung durch den ÖFSV-Präsidenten Christian Leitner. Hinweis auf die 
Strukturänderung des ÖFSV, Hinweis auf die GV des ÖUV.  
 
2 FESTSTELLUNG DER BESCHLUSSFÄHIGKEIT 
 
Die GV ist unabhängig von der Anzahl der erschienenen Mitglieder beschlussfähig. 

3 GENEHMIGUNG DER TAGESORDNUNG 

Felix Nemec erklärt kurz den Ablauf der heutigen Abstimmungen. Diese finden alle über 
Google Forms statt. Felix Nemec stellt den Link zur Abstimmung für die Genehmigung 
der Tagesordnung in den Google Meet Chat und ruft zur Abstimmung auf. Die 
Tagesordnung ist mit 13 Stimmen angenommen. Ein Teilnehmer hat sich verspätet. 
 
Felix Nemec kontrolliert die Anwesenheit. Es sind 14 Vereine anwesend. 

4 BERICHT ULTIMATE 

Der ÖUV-Präsident Michael Zellinger berichtet. Hinweis: Die GV des ÖUV findet am 
14.12. online statt.  
 
Folgende internationale Events haben unter österreichischer Beteiligung stattgefunden: 
U17 EM und U20 WM (Ergebnisse: www.jjuc.sport), WUCC in Cincinnati (Ergebnisse: 
https://results.wfdf.sport/wucc/?view=games&season=WUCC2022&filter=tournaments&
group=all).  
 
Das wichtigste Event aus ÖUV-Sicht war die Gründung des Österreichischen Ultimate 
Verbandes im vergangenen Jahr. Im Herbst hat ein Klausur-Wochenende in Wien 
stattgefunden, an dem zahlreiche Ultimate-Vereine teilgenommen haben. Im Rahmen 
dieses Events wurde ein Konzept für die nächsten Jahre erarbeitet. Zentrale 
Fragestellung war: Worauf liegt der Fokus für die nächsten Jahre im Ultimate Verband? 
WOGOS 2.0: Fokus auf Jugend 
 
Es gibt seit diesem Jahr ein neues Staatsmeisterschaftsformat, das sehr gut 
angenommen wurde. Dieses wird so weitergeführt. Es gibt regionale Vorentscheidungen. 
Das Finale findet mit 8 Teams pro Division statt. 
 
Was ist noch zu tun? Homepage, Entwicklung von Corporate Identity, Suche nach 
Mitarbeiter:innen für den Ultimate Verband.  
 
Es gibt einen neuen Tryout-Prozess für die Turniere in den nächsten zwei Jahren. Das 
Feedback zu diesem Prozess war sehr gut. Man bewirbt sich nicht für eine bestimmte 
Division, sondern für das Nationalteam (egal, welche Division). Man wird dann von den 
Coaches zugeteilt. 
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Finanzielle Mittel der Bundessport-GmbH: Über die Aufteilung der finanziellen Mittel gibt 
es eine Budgetbesprechung. Dieses Gespräch hat dieses Jahr nicht stattgefunden. Es 
findet im Jänner 2023 statt. 
 
Ergänzung Gerhard Petz: 2022 wurden zum 2. Mal die Schulolympics vom ÖFSV 
ausgetragen. 140 Schüler:innen und Betreuungspersonen wurden auf Kosten des ÖFSV 
nach Wien transportiert, verköstigt und haben die Übernachtung bezahlt bekommen. 
 
Keine Fragen. 

5 BERICHT DISCGOLF 

Der ÖDGV-Präsident Johannes Petz berichtet. Aufgrund der Pandemie gab es in den 
letzten Jahren einen überdurchschnittlichen Zulauf zu Discgolf. Es verfügen über 380 
österreichische Spieler:innen über die PDGA-Mitgliedschaft. Über die PDGA-Mitgliedschaft 
werden die Startplatzkontingente bei großen Turnieren festgelegt.  
 
Discgolf hat seit diesem Jahr eine Geschäftsführerin (Raphaela Narath), die eine große 
Unterstützung für den Verband darstellt. 
 
Es gab eine Umfrage zu Discgolf, an der etwa 100 Personen teilgenommen haben. Bei 
dieser Umfrage ging es unter anderem darum, was den Mitgliedern des ÖDGV wichtig ist 
und wohin sich der Verband entwickeln soll.  
 
2022 fanden alle Turniere uneingeschränkt statt. Es gibt seit diesem Jahr zwei 
Österreichische Staatsmeisterschaften in Discgolf (Einzel und Team). 
 
Für die Verteilung der finanziellen Mittel musste ein Verbandskonzept erarbeitet werden. 
Der ÖUV und der ÖDGV haben daran maßgeblich mitgewirkt.  
 
Nächstes Jahr wird ein Spieler:innen-bezogener Verbandsbeitrag eingezogen. Somit kann 
auch Breitensport besser gefördert werden. 
 
Im Sommer fand die Team-WM statt. Österreich hat nur ein Spiel verloren und musste 
sich dennoch mit Rang 9 (von 25) begnügen. 
 
Im Herbst waren die Einzel-Staatsmeisterschaften. Laura Posch konnte ihren Titel 
verteidigen, Leon Sonnleitner wurde jüngster MPO-Staatsmeister.  
 
Österreich hat sich im WFDF-World Ranking um einen Platz auf Rang 8! verbessert. Das 
ist eine sehr erfreuliche Entwicklung im Hinblick auf eine mögliche Teilnahme von 
Discgolf bei den World Games.  
 
Keine Fragen. 
 
6 BERICHTE DER LANDESVERBÄNDE WIEN UND NIEDERÖSTERREICH 
 
Gerhard Petz berichtet über die Entwicklungen im Wiener Landesverband. 

1. Der WFSV besteht sein 31.05.1991 / seit 2010 - nach der Anerkennung des ÖFSV 
durch die BSO – ist der Frisbee-Sport auch in Wien offizielle Sportart.  
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2. Mitgliedsvereine (Stand 2022): 8 Ultimate (365 MG), 6 DG (89 MG)  
3. Der WFSV erhält jährliche Fördermittel zw. €7.000 – €10.000,- die auf die Vereine 

aufgeteilt werden.  
Zusätzlich gibt es von der MA51 eine NW-Förderung für ÖM/LM-Titel.  

4. Leistungen des WFSV:  
Der WFSV unterstützt:  

● die Durchführung der Wiener Landesmeisterschaften:  

2022: DG    Ultimate  
                 Einzel u. Doubles Mixed (Outdoor und Indoor)  

Damen (Indoor, 2023)  
Junioren U15/U17/U20 (Indoor)  

● diverse Ligen (VUHS, Landesliga DG…)  
● Unterstützung beim Wr. Schulcup  
● die Ausbildung Wr. Sportler:innen (ÜL/Instruktor)  
● stellt den Wr. Vereinen Hallen für Training zur Verfügung  

5. Der WFSV ist auch Ansprechpartner gegenüber dem Magistrat (z.B.: Discgolf 
Parcours) 

 
Keine Fragen. 
 
Da Marion Schneilinger nicht persönlich anwesend sein konnte, berichtet Corinna 
Uhlenkamp auf ihre Bitte kurz über die Entwicklungen im Niederösterreichischen 
Landesverband.  
 
Es gibt 3 Ultimate-Vereine und 6 Discgolf-Vereine, die jeweils durch 1 Mitglied im NÖ-
Landesverband vertreten sind. 
  
Der NÖ- Landesverband wird noch heuer neu besetzt und der Vorstand soll sich weiterhin 
aus jeweils 1 Mitglied aller Vereine zusammensetzen.  
  
Bisher läuft der Verband ohne eigene Finanzen ab, d.h. es wurden weder Förderungen 
beantragt, noch welche ausbezahlt. In Zukunft soll es diesbezüglich Änderungen geben. 
 
Seit ein paar Jahren werden gemeinsam erfolgreich jährliche, 1-tägige 
Landesmeisterschaften abgehalten.  
  
Anregungen aus dem NÖ-LV sind: 
● Nützlich wäre die Einsicht für Turnierveranstalter:innen und Landesverbände in 

die Spieler:innenlisten für die Verbandsabgabe, um die Kontaktdaten der 
jeweiligen Vereinspräsident:innen zu erhalten. Dann können diese z.B. für 
Landesmeisterschaften direkt angesprochen werden.  

● Sollte es von anderen Landesverbänden Interesse an einem Austausch geben, 
beteiligt sich der NÖ-Landesverband sehr gerne.  

 
Keine Fragen. 
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7 BERICHT DES KASSIERS 

Gerhard Petz berichtet (siehe auch Anhang). 
 
Rückblick 2021: Mittel aus 2020 (Pandemiejahr) wurden als Rückstellung zugelassen und 
standen 2021 zur Verfügung.  
 
Der ÖFSV hat auch Gelder für die Nationalteams verwaltet (das wird aus dem Vermögen 
des ÖFSV ausgegliedert). Durch die Gründung des ÖUV wurden Mittel aus der 
Verbandsabgabe und dem Verbandseuro an den ÖUV überwiesen. 
 
Blick auf 2022: Gleiche Förderrate wie 2021, da 2022 zum 4-jährigen Förderzyklus 
gehört. Rückstellung wurde wiederum durch die Bundessport-GmbH bewilligt. 
 
Ausschau auf 2023: Im Sommer wurde ein neues Verbandskonzept bei der Bundessport-
GmbH eingereicht. Die Bearbeitung des Fragebogens, auf dem die Verteilung der 
Fördermittel basiert, war sehr aufwendig. Es gab Fragen zu verschiedenen 
Themenbereichen.  
 
Gerhard Petz präsentiert die Auswertung des Fragebogens durch die Bundessport-GmbH. 
Es gibt mit der Bundessport-GmbH eine gute Gesprächsbasis. Gerhard hebt das Potential 
der Rückmeldung durch die Bundessport-GmbH für künftige Verbesserung hervor.  
 
Michael Zellinger hat eine Ergänzung hinzuzufügen: Wir haben gewisse Konzepte nicht in 
schriftlicher Form. Man kann sich fragen: “Warum nicht?” Dieses Jahr wurde der Prozess, 
wie die Mittel zu erhalten sind, komplett neu aufgesetzt. Die Reaktionszeit für die 
Verbände war relativ kurz. Es ging allen Verbänden gleich. Positiv: In den nächsten vier 
Jahren können wir die Konzepte verschriftlichen und dann hoffentlich mehr Punkte 
verbuchen in den nächsten Jahren. 
 
Gerhard Petz setzt seine Präsentation fort: Es geht um die Ausschau auf 2023. 
Grundsätzlich erhalten wir etwa 157.400 Euro. 2023 kam eine Valorisierung dazu. 
Freudige Nachricht: Der Fördertopf für alle Verbände wurde um 60% erhöht. Das 
bedeutet, dass auch unsere Mittel um 60% erhöht werden. Die Anträge, um die 
Fördermittel zu erhalten, müssen bis Mitte Dezember eingehen. 
 
Gerhard Petz präsentiert das aufgeschlüsselte Budget 2022 (Google Tabelle), um zu 
veranschaulichen, was ÖUV, ÖDGV und ÖFSV leisten müssen, um die finanziellen Mitteln 
zu erhalten. Es gibt vier Leistungsziele, die von der Bundessport-GmbH vorgegeben 
werden. Diese werden weiter unterteilt. Die einzelnen Sparten und der ÖFSV müssen 
dann einzelne Töpfe bilden und festlegen, wofür das Geld ausgegeben werden soll. Den 
größten Topf bildet die “Beschickung” zu Wettkämpfen und Trainings. Sehr wichtig ist der 
Topf für die Entschädigung von Trainer:innen. Dadurch kann der Sport weiterentwickelt 
werden. 
 
Ergänzung Michael Zellinger: Der Großteil vom Topf “Beschickung” aus 2022 wird für 
2023 zurückgestellt. 
 
Frage Christian: Die Mittel für Großturniere sind für Nationalteams? Antwort Gerhard 
Petz: Ja 
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Frage Sebastian: Welcher Betrag ist um 60% höher? Antwort Gerhard: Die 
Grundförderung für die nächsten 4 Jahre: 157.000 plus 60% davon. Für die nächsten 4 
Jahre verfügen ÖFSV / ÖUV / ÖDGV gemeinsam über ein Budget von fast 1 Mio Euro. 
 
Frage Gregor: Frage zur Evaluierung durch die Bundessport-GmbH. Warum erhalten wir 
weniger Mittel als in der Förderperiode davor im Sinne von: Wie hat sich die Bewertung 
der Bundessport-GmbH im Vergleich zur letzten Periode verändert und hatte das Einfluss 
auf die Mittelverteilung? Antwort Gerhard Petz: Wir haben ähnlich abgeschnitten wie bei 
der Evaluierung 2018. Allerdings hat sich der Algorithmus zur Berechnung der 
Fördermittel verändert. Antwort Michael Zellinger: Es hat sich das gesamte Konzept 
verändert. Deshalb haben wir keine Vergleichsmöglichkeiten. Ergänzung Johannes Koren: 
Das Budget wurde erhöht, weil es sich für viele Verbände nicht mehr ausgegangen ist. 
Manche Verbände haben viel weniger Geld bekommen als in den 4 Jahren davor. 
Ergänzung Johannes Petz: Wir haben uns verbessert. Bei der Fördersumme war der 
Basisbetrag der letzten Periode kleiner als der Basisbetrag, den wir jetzt erhalten. 
Hinweis: Tabelle von Gerhard Petz mit Vergleich jetzige Periode - Periode davor soll auch 
veröffentlicht werden. 

8 BERICHT DER RECHNUNGSPRÜFER:INNEN 

René lässt sich entschuldigen, Ella Brandner übernimmt. Die Finanzunterlagen wurden 
zeitgerecht übermittelt. René und Ella haben sich die Unterlagen genau angesehen. 
Stichprobenartig wurden einige Belege angefordert. Gerhard Petz hat schnell reagiert, es 
hat alles sehr gut funktioniert. Ella und René sind der Meinung, dass der ÖFSV sorgfältig 
gewirtschaftet hat und die Buchführung sorgfältig erfolgt ist.  

9 ENTLASTUNG DES PRÄSIDIUMS 

Zusammenfassend auf Basis der Prüfung stellt Ella Brandner den Antrag auf Entlastung 
des Präsidiums. 
 
Gerhard Petz bedankt sich für die sehr sorgfältige Prüfung, die genauen Nachfragen und 
die intensive Arbeit der beiden Rechnungsprüfer:innen, da es seine Arbeit verbessert. 
 
Felix Nemec stellt den Link für die Abstimmung in den Chat. Das Präsidium ist mit 13 
Stimmen dafür und einer Enthaltung entlastet.  

10  WAHL DER PRÄSIDIUMSMITGLIEDER 

Es gibt für jede Position nur einen Kandidaten. Christian Leitner als Präsidenten, Gerhard 
Petz als Finanzreferenten und Felix Nemec als Schriftführer. 
 
Aufruf von Felix Nemec: Gibt es Fragen an die Kandidat:innen? 
 
Christian Leitner merkt an, dass es immer schön ist, wenn sich neue Kandidati:innen für 
die Funktionen interessieren und zur Wahl stellen. Es gibt keine Fragen an Christian. 
Christian Leitner wurde einstimmig als Präsident bestätigt. 
 
Gerhard Petz erklärt, dass er die Position sehr gerne noch vier Jahre übernimmt, diese 
Periode allerdings als seine letzte Periode in der Funktion als Finanzreferent betrachtet. 
Er ruft alle interessierten Kandidat:innen auf, dass sie sich gerne bei ihm melden können. 
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Er ist gerne unterstützend tätig. Es gibt keine Fragen an Gerhard. Gerhard Petz wurde 
mit 13 Stimmen dafür und einer Enthaltung bestätigt. 
 
Felix Nemec steht als Schriftführer wieder zur Verfügung. Er kann sich vorstellen, diese 
Funktion noch über die vier Jahre hinaus auszuüben. Es gibt keine Fragen an Felix. Felix 
Nemec wurde einstimmig mit 14 Stimmen bestätigt. 

11  ALLFÄLLIGES 

Bundesheer-Spots: Johannes Petz und Michael Zellinger haben einen Termin mit Sport 
Austria und dem Bundesheer wahrgenommen. Die Initiative ging von einem Ultimate-
Spieler aus, der seinen Präsenzdienst im Rahmen des Heeressports wahrnehmen wollte. 
Präsenzdiener können nach der 6-wöchigen Grundausbildung in den Heeressport 
wechseln und sich in dieser Zeit sportlich betätigen. Sie müssen einem Trainingsplan 
folgen, können auch gemeinsam mit anderen Heeressportler:innen trainieren. Es gibt 
grundsätzlich dafür 3 Einrückungstermine, für nicht olympische Sportarten allerdings 
immer Jänner. Die erste Einladung für Frisbee-Sportler:innen wird im September 2023 an 
den ÖFSV ergehen für den Einrücktermin im Jänner 2024. Bei Interesse bitte beim ÖFSV 
unter office@frisbeeverband.at melden. 
 
Frage von Christian: Tolle Möglichkeit. Muss man zum Nationalteam gehören? Antwort 
Michael Zellinger: Es ist keine formale Bedingung, es sollte aber jemand sein, der Teil 
des Nationalteams ist. 
 
Aufbau einer Marketingabteilung: Idee der übergeordneten Koordinations-Rolle und 
Netzwerktätigkeit für den ÖFSV. Es soll mit den Sparten Ultimate und Discgolf 
zusammengearbeitet werden, damit sich beide Sparten im Bereich “Öffentlichkeitsarbeit” 
verbessern können. Es soll eine bezahlte Position ausgeschrieben werden. Ausschreibung 
sowohl in der Frisbee-Community als auch extern.  
 
Anmerkung Michael Zellinger: Da es sich um eine Koordinationsposition handelt 
(spartenübergreifend), ist anzumerken, dass der ÖUV eine Ultimate-spezifische Position 
zu besetzen hat, die dann eine Anlaufstelle für die übergeordnete Koordinations-Position 
sein soll. 
 
Tag des Sports 2023: Felix Nemec erklärt, dass eine Arbeitsgemeinschaft bestehend 
aus Ultimate- und Discgolfspieler:innen finanziell unterstützt werden soll, um den ÖFSV 
beim Tag des Sports gut zu repräsentieren. Falls sich keine Arbeitsgemeinschaft findet, 
können wir nicht am Tag des Sports teilnehmen. 
 
Frage von Lukas: Ist der Verbandseuro noch aktuell? Muss er überwiesen werden? 
Antwort Johannes Koren: Er wird bei der ÖUV GV den Antrag stellen, den Verbandseuro 
abzuschaffen. 
 
Anmerkung von Gerhard Petz: Vielen Dank all jenen, die Interesse zeigen und an der GV 
des ÖFSV teilnehmen. Der ÖFSV ist nun seit der Strukturänderung die übergeordnete 
Stelle und Vertretung aller Frisbee-Sportarten in Österreich. Wir werden daran arbeiten, 
dass die Kommunikation zwischen dem ÖFSV und den Vereinen ausgebaut und 
verbessert wird. Der ÖFSV ist in die Sport Austria eingebunden, bei der 60 Fachverbände 
Mitglieder sind, die ähnliche Probleme haben. Wir erhalten dort sehr viel Unterstützung, 
brauchen aber auch das Feedback aus der Community, von den Vereinen und aus den 
Bundesländern. Aufruf an die Vereine: Wo kann euch der ÖFSV unterstützen?   
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Zu den Förderungen: Es ist ein großer Topf vorhanden, der in Leistungs- und 
Spitzensport fließt. Es gibt aber auch Mittel, die in andere Projekte fließen können. Wir 
können keinen einzelnen Verein unterstützen, aber Projekte von mehreren Vereinen, um 
zB mehr Frauen / Mädchen in den Sport zu bringen. Gerne Nachfrage an ÖDGV / ÖUV. 
Wir können unterstützen. Anmerkung Michael Zellinger: Bitte wendet euch an die 
Spartenverbände (ÖUV / ÖDGV) bezüglich dieser Projekte. 
 
Anmerkung Marlies: Die Fortbildungen finden alle am Freitag während der Arbeitszeit 
statt. Gibt es eine Möglichkeit, an die Unterlagen zu kommen? Corinna fragt bei der Sport 
Austria nach und meldet sich bei Marlies. 
 
Felix Nemec bedankt sich für das Interesse und die Beteiligung. Bei Fragen bitte melden. 
Die Kontaktdaten sind wie folgt: 
● ÖFSV: office@frisbeeverband.at, vorstand@frisbeeverband.at 
● ÖUV: vorstand@autultimate.org 
● ÖDGV: discgolf@frisbeeverband.at  

 
Anmerkung Gerhard Petz: Vielen Dank an das Präsidiums-Team.   
 
Ende: 11:45 Uhr 
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